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 5 ⽉半ばから早くも夏の気温。6 ⽉半ばは全国的に真夏⽇、⼀部地域は猛暑⽇で危険な気温！これか
らどうなるか怖いですね。どんな気候であろうと塾業界にとっては夏は勝負時。私も⽼体に笞を打っ
て頑張ります。（遂にこのような表現をする年になってしまいました。） 

NPO 塾全協東⽇本ブロック広報局⻑ 東京地区担当 中村基和 
 
 
 
 

 
⽇時:2025 年 5 ⽉ 25 ⽇(⽇) 16：30〜18:00 
場所: アットビジネスセンター池袋駅前 別館 607 号室 
テーマ：⾸都圏⾼校⼊試の総括と展望 
講師：原 栄久 ⽒ （YH 教研）     レポーター:中村基和 

《講演概要（当⽇のレジメを元にしました）》 

公⽴⾼⼊試の概況-志願倍率の推移 
埼⽟公⽴……上昇傾向から下降に転じた。しかし実質倍率は上がり不合格者は増えた。 
千葉公⽴……上昇傾向で、新制度以降で最も⾼い倍率になった。しかし不合格者は減った。 
都⽴⾼⼀般⼊試……⼀気に 0.1 ポイントダウンし、過去最低倍率を 記録した。  
 やはり都⽴⾼校は私⽴⾼校授業料援助（年 48 万円まで）が⼤きく影響している。 
◦学⼒別志願倍率の⽐較（普通科のみ） 

NPO 塾全協 東⽇本ブロック主催 

中⾼⼊試を考える会 
 



埼⽟公⽴…… ほぼ前年度並みの志願状況。ただし 30~39 は通信制へ移動したためかダウンした。 

千葉公⽴……50~54 と 30~39 が上がっており、上位から中堅へ、中堅からその次の層へ、という安全  
志向がみられた。  

都⽴……50~54 と 30~39 が上がっており、上位から中堅へ、中堅からその次の層へ、という安全志向
がみられた。	  

◦不合格者の推移 

埼⽟公⽴…… 不合格者数は約 160⼈増、この 5 年間で最多を更新。年々厳しくなっている。	  

千葉公⽴……倍率が上がったのにも関わらず不合格者は減少した。	

都⽴…………不合格者は約 2,400⼈減少し、近年でもっとも緩やかな⼊試になった。  

私⽴⾼⼊試概況-中間応募状況の推移  

埼⽟私⽴……応募者数は約 2,240⼈の増。公⽴から私⽴への移動がみられた。  

千葉私⽴……2022 年度以降 5 万⼈台が続いていたが、4 万⼈台に戻った。 

東京私⽴……都⽴⾼⼊試の志願減により併願が減った模様。  

◦各地域の特⾊ 

埼⽟私⽴……・難関校は前年度並みの志願を集めた。 

・単願志願者の増加が⽬⽴った。  

・1/23 の併願応募者が増加している学校が多い。これは私⽴⾼同⼠の併願者が増えてい 

ることを⽰す。 

・しかし中堅層では単願・併願ともに減少している学校もみられた。  

・コース改編による志願者の増減もあった。  

千葉私⽴……・難関校は志願者減となり、安全志向の志願状況になった。  

・単願志願者はほぼ横ばいだったしたが、併願は微減。  

・公⽴⾼⼊試が⼀本化されて から，出願基準を上げる学校が⽬⽴つようになり，志願 

者数に影響を及ぼしている。                             〈次ページに続く→〉 



・出願基準が利⽤しやすい設定の学校では志願者を増やした。 

東京私⽴……・難関の⼤学附属校では、各校で増減があったものの全体ではほぼ前年度並みの志願者 

を集めた。 

・幅広い学⼒層で推薦⼊試の志願者増が⽬⽴った。  

・特に進学校でそのような傾向学習状況顕著。  

・⼀⽅，⼥⼦校は例年の動きで留まった。  

・共学化や系属校化な do⼤きな改⾰を⾏う学校が増えてきている。  

来春の展望―公⽴⾼校⼊試の変更点 

来春の展望―私⽴⾼校⼊試の変更点 

その他 

・東京都の私⽴⾼校授業料援助弟⼦ルッツ学校は恩恵を受けたが、⼥⼦校は恩恵を受けなかった。 

・公⽴の募集⼈数は年々減るが、倍率は変わらない。 



 

 
 
⽇時：2025 年 5 ⽉ 29 ⽇（⽊） ：10:00〜 
レポーター:中村基和 
 東京都 23区は最近⼥⼦校から共学校に転じた学校が数校あります。例えば⼾板⼥⼦→三⽥国際学園、
⼋雲学園、⼩野学園⼥⼦→品川翔英、村⽥⼥⼦→広尾学園⼩⽯川、星美学園→サレジアン国際学園、千
代⽥⼥学園→千代⽥国際、蒲⽥⼥⼦→⽻⽥国際、東京⼥⼦学院→英明フロンティア、そして今回説明会
に参加した芝国際。 
 芝国際中学校⾼等学校の前⾝は、NPO 塾全協をはじめ各塾団体が⼤変お世話になった故實吉幹夫先
⽣が校⻑を務められていた東京⼥⼦学園で、2023 年に共学校として再スタートしました。 
 私が最初にこの学校の説明会に⾏ったのは、實吉先⽣がご存命のとき、すなわち東京⼥⼦学園の時代

でした。JR⼭⼿線の⽥町駅から 10分く
らい歩いたのを覚えています。今回は都
営地下鉄を乗り継いで浅草線の三⽥駅
で居りました。駅から徒歩 2分くらいで
した。以前来たときとコースが違って上、
建物が全く変わっていたので、場所が変
わってしまったのですかと案内の先⽣
に訊ねたところ、建物を建て直しただけ
だとのことでした。 
 
←学校名が 2つ列記してあります。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

↑校⻑ 吉野晃先⽣                  ↑普通の説明会はスクリーンが前だけ 
(右側の写真は HP より借⽤)              ですが、部屋の真ん中にも 2つありました。 

 
まずは校⻑の吉野晃先⽣の挨拶。2023 年から「世界標準のグローバルな学びを叶える新たな共学

校」としてスタート芝国際ですが、吉野先⽣は 2024 年 4 ⽉から校⻑に就任。当時東京⼥⼦学園と芝国
際の⽣徒の間にはちょっと摩擦があり、その解消に 1 年を費やしたとのことです。「⼈の中なる⼈と
なれ」が変わらぬ共通の建学理念だと諭していかれそうです。 

学校説明会レポート 2025 その① 

芝国際中学校・⾼等学校（東京都港区芝） 
 



芝国際の教育⽬標は、 
･男と⼥、国と国の境界を他に先駆けて突破し、国際社会に貢献する⼈を育てること。 
･⾃分が建てた⽬標のために 6 年間頑張るという⾃⼰調整学習。 
･VUCAの時代に役⽴つ「⼒をつけること」 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

⼜、下記のように⼈事・組織の教科をしました。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 次は⼊試広報部⻑の川上武彦先⽣の説明です。 
 今年度の新⼊⽣は、中学⽣(123名)は男⼦の⽅がやや多く、⾼校⽣(47名)は逆に⼥⼦の⽅がやや

多くなっています。 
 ⼤切にしていることは」「⽣徒の幸せ」そして「世界崇神の教育と確かな学⼒」｛内発的探究⼼を

刺激すること｝です。 
海外研修は以下の通り抱負です。 
・マレーシア研修(中学 2 年・3週間) 
・バンクーバー研修(中学 2 年・2週間) 
・サンフランシスコ研修(中学 2 年・2週間) 
・中国研修(中学 2 年・2週間) 
・ニュージーランド研修(中学 3 年・2週間) 
・シアトル研修(中学 3 年・2週間) 
・オーストラリア研修(⾼校 2 年・12週間) 



・ニュージーランドターム留学(⾼校 2 年・12週間) 
・トロント研修(⾼校 2 年⽣・3週間) 
・イギリス研修(⼤学⾒学)(⾼校 2 年・2週間) 
UBC研修(⾼校 2 年・2週間) 
・イギリス研修(⾼校 2 年・2週間) 
・サンフランシスコ研修(⾼校 2 年・2週間) 
・バンクーバー研修(⾼校 2 年・2週間) 
・マレーシア研修(⾼校 2 年・4週間)  
中学、⾼校のカリキュラムは以下の通りです。 
(中学)英語・・・週 7 時間(4) 

数学・・・週 5 時間(4) 
国語・・・週 5 時間(4) 
理科・・・週 4 時間(3) 
社会・・・週 3 時間(3) 

(⾼校) 英語・・・週 11 時間 含選択 
数学・・・数 III3 C2 
国語・・・週 5 時間 
⼩論・・・週 2 時間 国語と別に 
理社・・・週 6 時間 ⾼ 3 時 

 
☆⾼校の週間・期末試験は実施しません！ 
模擬試験で⼗分できる。 (授業中の⼩テストと C&Fはあります。) 
放課後、中学⽣には「塾」、⾼校⽣には「予備校」を設置。 
 

中学⼊試 

2025 年度の合格最低点は以下の通りでした。 ⼤体 60％が⽬安のようです。 
 
 
 
 
 
 
 
 

併願校は以下の通りでした。 
1三⽥国際学園、2 広尾学園、3 かえつ有明、4 広尾学園⼩⽯川、5開智⽇本橋学園、6⻘稜、7サレ

ジアン国際学園世⽥⾕、8芝浦⼯業⼤学附属、9 ⾼輪、10⽬⿊⽇本⼤学、11⻘⼭学院、12ドルトン東
京学園、13 千代⽥、14⼭脇学園、15品川⼥⼦学院 
  



2026 年度⼊試の変更点は、国際ADVANCEDコースの算数が英語表記有りになったことと、英語に
書類・エッセイ・⾯接が加わったところです。 

⾼校⼊試 

募集定員は、最難関選抜は内部⽣混合で若⼲名、国際コースは 35名(1 クラス)です。 
推薦基準は 5 教科が 23 以上。 
出題傾向は、最難関選抜は都⽴⻘⼭に近い。 
⾼校はかなり⽔準が⾼そうです。 
 
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

實吉先⽣の思い出 

 故實吉先⽣との最初の出会いは 1990 年代の中頃、何かのイベントの後の懇親会の時でした。名刺
交換の後、「私の塾（兼⾃宅  東京都中野区弥⽣町）からはちょっとアクセスしづらいようですね」と
⾔ったところ實吉先⽣は、「そんなことないですよ。私の名刺の⾃宅の住所を⾒てください。私は毎⽇
通っていますよ。お宅とすぐ近くです。」本当にそうでした。私の所から歩いて⾏ける距離(隣の中学
校の通学範囲)でした。そのあと、實吉先⽣はʻ表敬訪問ʼとして私の塾に来られました。 
 實吉先⽣のご⾃宅から近いところにスッポン料理を出す居酒屋があります。私は数回⾏ったことが

ありましたが、實吉先⽣は⾏かれたことがないので、故濱先⽣に他団体の先⽣ 2⼈を加えて 5⼈で⾏
くことになりました。最初にスッポンの⾎で割った酒が出たのですが、實吉先⽣だけは呑めませんで
した。その後出たスッポンの料理にも⼿つかず、どうも我々と違って繊細な⽅のようで、申し訳ない
ことをしてしまったと思いました。 
 また別のイベントの後の懇親会のあと、この前のスッポン料理の店の向かい側にある⿇雀屋でやは

り前回の他団体の先⽣ 2⼈を交えて⿇雀をやったことがあります。我々だけだと朝までやるところで
したが、学校の先⽣と⼀緒なので 12 時くらいまでが限度でした。点数はプラスマイナスゼロくらいで
したが、かなり上⼿いという印象がありました。 
 当時やはり近所の新中野に私の塾の分教室がありました。その塾の隣のビルの地下に濱先⽣と良く
⾏った、グランドピアノが置いてあるパブにご招待したこともありました。 
 このようにご⾃宅と私の塾(兼⾃宅)が近いため實吉先⽣と個⼈的なお付き合いが出来たことが私の
⾃慢です。もしかしたら今頃天国で濱先⽣と⼀杯やりながら「中村はまだ来ないのかな」なんて談笑
しているかも知れませんね。 
 
 
 
 
 
 


